

Las declaraciones del Sr. Presidente de Panamá - El General Franco sabe donde le aprieta el zapato

La últimas declaraciones del nuevo Mandatario de la República de Panamá, reproducidas en el "Diario de Costa Rica" del Domingo anterior, nos mueve a pensar que en aquel País hay un hombre en el poder.—Ya de él, habíamos referido su opinión orientadora del temperamento que debiera caracterizar la labor de los Delegados interamericanos en la Conferencia de la Habana, cuando al dirigirse para los Estados Unidos, después de su elección para la primera Magistratura desu patria, dijo: "A la Habana debemos ir con la mayor buena voluntad, pero no incondicionalmente" porque la consideramos magistral, oportuna y valiente, puesto que nada menos iba a entrevistarse con el gran manipulador de los costosos saúnetes llamados "conferencias" a que hemos concurrido, que podía haberle tirado de las orejas; de modo que no nos sorprende que ahora que ya ha tomado las riendas del Gobierno del pueblo panameño, que lo respalda, y que se encuentra confrontado con la alta responsabilidad de la conservación de la integridad y soberanía de su país, siente como una advertencia para los demás que están sugestionados por la política "del buen vecino", la protesta que implica la siguiente declaración: "Debo consignar sin embargo, mi sentida pena por el hecho de que las autoridades americanas han ocupado en distintas ocasiones, entre otras localidades panameñas, río Hato en tierra firme y parte de las islas de Taboga y Taboguilla, sin haber hecho al Gobierno de Panamá la solicitud previa que era de rigor"; agregando como consecuencia: "Por mi parte estoy decidido a acentuar las buenas relaciones que existen entre los dos países de manera que se desenvuelvan en lo sucesivo, y como a base de mutuo acuerdo y de cumplida equidad; yo espero que la opinión pública en los Estados Unidos de Norte América, comprenda cuán justa es esta aspiración de Panamá."

No es preciso comentar estas dignas declaraciones del Mandatario panameño Dr. Arnulfo Arias, que es uno de los pocos que no han entrado agachados al ejercicio de sus funciones; pero sí debemos subrayar que el abuso que motiva las declaraciones apuntadas, acusan una arbitrariedad que ha herido hondamente el sentimiento y dignidad del Pueblo Panameño, y enseñan las vejaciones a que se exponen los países que ilusionados por la ayuda que se les ofrece, entregan al protector la punta de la cuerda en cuyo extremo está amarrada la mula.

Nosotros estamos empeñados en que Costa Rica no dé un paso en falso que la haga caer en el abismo de su perdición. Nuestra vida tranquila, laboriosa; sin intromisiones en la de los demás pueblos vecinos y lejanos; cumpliendo nuestros compromisos y fieles al imperio de nuestras instituciones, ha sido nuestra norma; la que heredamos de nuestros antepasados y la que debemos legar a nuestros hijos, para que tengan Patria. Salirnos de ella, buscando complicaciones con alianzas desiguales, y por lo mismo peligrosas, prácticamente sin reciprocidad, porque el más fuerte puede no cumplir sus compromisos, en tanto que el más débil no podrá dejar de cumplirlos; romper nuestra tradición de mantener incólume la soberanía nacional y de ser reyes en nuestro solar, aceptando una intervención extranjera, que como en caso de Panamá ocupe lo que le venga en gana de nuestro territorio para los fines que a bien tenga, sin consentimiento del Pueblo y con menosprecio de nuestros derechos y sentir el taconeo de la bota intrusa en nuestro propio corredor, no es buscar el bien y la felicidad del Pueblo costarricense. Por eso hacemos esta labor que los entreguistas nos censuran, ofuscados por el brillo del oro del empréstito, ocasionados e intencionados, como el que tenemos en perspectiva, tan brillantemente combatida por el Diputado Sr. Mora.

Otra advertencia para las naciones de este Continente, de que deben tomar buena nota los obsesados por la idea de que Inglaterra es nuestro Angel de la Guarda, por la significación que tiene, es la que transcribe el Corresponsal de la Prensa Asociada, en cable de Londres del 24 de setiembre último, en este párrafo: «Los bien enterados de la opinión parlamentaria creen que el ataque a Dakar y su captura serían celebrados en Inglaterra. Coméntase que no hay que cifrar grandes esperanzas en los gobiernos de Francia, de Polonia, de Checoslovaquia etc., establecidos en Inglaterra; los pueblos esclavizados de Europa solamente se levantarán contra sus opresores cuando golpeemos a Alemania, con mucha mayor fuerza de la que ella nos golpea. En proble-

mas como el de Dakar nuestro lema debiera ser LOS INTERESES DE INGLATERRA PRIMERO, LOS DEL RESTO DEL MUNDO VEREMOS....

No fué menester esperar mucho tiempo para que se confirmara lo que hemos venido diciendo acerca de "la trinchera avanzada de estas democracias", de que se hacen lengua los anglófilos. El desengaño ha llegado por la vía del cable y de boca de William Humphreys, con toda la desnudez de la verdad, que retrata de cuerpo entero el egoísmo inglés, en esta frase de losa funeraria: "Los intereses de Inglaterra primero, los del resto del mundo, veremos." Qué esperan entonces nuestras democracias que por la que creían su campeona, se han puesto a andar en la lumbre?

Desde que estalló la guerra se ha venido pregando en todos los tonos y por todos los cantantes aliados, que ella va dirigida al derrocamiento de los regímenes totalitarios de Europa, a fin de acabar con los dictadores que los presiden. Desde luego era natural que éstos se unieran para la defensa, como también lo es, que aún los que no estuvieran dentro del conflicto se agregaran, para formarle un solo frente al enemigo; tal como ocurrió y está ocurriendo, puesto que bien sabido lo tienen que la derrota de uno, arrastrará fatalmente a los demás. De consiguiente, no hay razón para pretender que alguno de ellos se quede al margen, viendo cumplirse en otros su propio destino, como lo supone la invasión que nuestro joven canciller—actualmente de tránsito por la Secretaría de Relaciones Exteriores—ha hecho a los demás gobernantes de Centroamérica, para dirigirse al General Franco conjuntamente, instándolo a que España no tome participación en la guerra, contra la Gran Bretaña, la trinchera avanzada de las democracias, que tiene por lema el de: "Los intereses de Inglaterra, primero; los del resto del mundo, veremos."

El General Franco mejor que nuestra Cancillería sabe dónde le aprieta el zapato. No ha echado en olvido el apoyo que Inglaterra le prestó a sus enemigos y todos los estorbos que le puso a su campaña. Tiene siempre muy presente, la oportuna y eficaz colaboración que le prestaron los gobernantes de Alemania e Italia, contribuyendo hasta con la sangre de sus soldados al triunfo de la causa nacionalista, sin cuyo auxilio, si no imposible, le habría sido más difícil redimir a España del panterismo republicano; y está más enterado que nuestro Canciller, de que a esta hora se está jugando la misma suerte que ellos. A mayor abundamiento, todavía no se ha secado la tinta de los artículos injuriosos que contra él se publicaron en la misma prensa que aplaude la idea de la abstención de España, con motivo del incidente que tuvo con el Gobierno de Chile, originado por el asilo que la Legación Chilena en Madrid le dió a un grupo de republicanos de horca y cuchillo, que tenían cuentas pendientes con la Justicia; y por un cambio de lugar de unos retratos en un Colegio, en el que el Mandatario español nada tuvo que ver; todo lo cual originó una protesta de su representante en este país, que no fué oída... Con estos antecedentes lo más probable es, que el General Franco—quien sabe lo que está haciendo—conteste a los Cancilleres de la solapada gestión: «Señores míos, se han equivocado de puerta».

JACOBO REY.

Mr. Roosevelt y la tradición democrática de los Estados Unidos TRETAS DE LA CAMPAÑA ELECTORAL

Nueva York, 5 de octubre p.m.—Transocean, 21.

La treta electoral mas reciente de las esferas en torno de Mr. Roosevelt, es la de tildar al candidato republicano Wendell Willkie de favorito de las potencias del Eje, ha sido puesta en la picota por el conocido publicista General Hugh L. Johnson en un editorial sensacional, publicado por el diario «New York World Telegram», señalándola co-

mo una tentativa nueva, para engañar al pueblo respecto a la verdadera importancia de las elecciones cercanas. Escribe el General Johnson, que el intento de querer desacreditar al candidato de la oposición como una especie de «Quinto columbista», constituía una maniobra electoral favorita del «new deal», más se debería presentar la pregunta, sino existían otros problemas de suficiente importan-

La tragedia aérea del lunes

Una nueva tragedia aérea ha venido a enlutar la gran familia costarricense el lunes por la tarde, las pizarras de los periódicos y la voz de los radios, anunciaron la desaparición del avión T I. 9, de la TACA procedente de San Isidro del General con cinco pasajeros: Don Ricardo Mora Vargas, don Emiliano Leal J. don Marcial Sequiera; don Jorge J. Barrantes y don Rafael González, Hacía de piloto don Enrique Malek, panameño.

La tragedia se suscitó a las 12 y 28 minutos del día en el llamado Cerro Quitirisi.

No fué sino hasta en la noche, de ese día, cuando vecinos de Santa Ana, y Villa Colón, al unísono con las providencias oficiales y de las Cruz Roja, se pusieron en marcha, hacia el lugar de la tragedia, y siguiendo las instrucciones de otro de los aviadores de la Taca, quien en un vuelo de inspección había logrado, caída la tarde, localizar el avión desplomado en el cerro, después de un enorme esfuerzo, toda vez que la neblina oscurecía la montaña, dado el mal tiempo que priva en toda la región sur.

Así, entre los primeros en llegar al trágico lugar, fué el Sr. Cura de Santa Ana, el Padre Castillo Vega, con un puñado de sus feligreses, quienes desde las primeras horas de la noche se habían puesto en marcha, habiendo

dado con sus hermanos en desgracia, cerca de la una de la madrugada.

Pero, oh dolor! todos, los ocupantes habían muerto. El Padre Castillo, procedió a poner los santos oleos, sobre los ateridos cuerpos, y luego apenas clareó el día, se procedió al traslado de las víctimas.

Durante casi todo el día del martes permanecieron los restos de los infortunados hermanos nuestros en la Morgue del Hospital San Juan de Dios, y por la tarde, a las 3, se ofreció por sus almas un solemne requiem en la Santa Iglesia de la Merced, habiendo concurrido numerosísimas personas, y una representación oficial.

Duro es tener que anunciar tan doloroso motivo, y ya con frecuencia, ocasionados por tragedias en el aire; de ahora en adelante, según leemos, el Sr. Presidente de la República, ordenará, por medio de un técnico americano, la revisión de todos y cada uno de los aparatos, q' salgan de nuestro aeródromo y un más severo reglamento se seguirá, en el control de las naves aéreas.

Nosotros nos unimos al dolor de las estimables familias, que hoy se ven envueltas por tan dura pena, y elevamos una oración por la paz eterna y feliz, de las almas de nuestros hermanos trágicamente fallecidos al medio día del lunes.

La R. A. F. fracasó en sus intentos de Bombardeo

Berlín. 9.—En las esferas informadas se expresó que la aviación enemiga llevó a cabo anoche un nuevo ataque aéreo contra el Reich y la zona ocupada pero las baterías antiaéreas y los caza nocturnos consiguieron alejar a los aparatos ingleses. Las escuadrillas británicas volaron sobre la región del Mar del Norte

y los puertos del Canal. Los primeros intentaron bombardear la región noroeste de Alemania pero se vieron obligados a retroceder alrededor de media noche.

Los restantes enfilaron hacia el territorio industrial del Ruhr pero al llegar a la frontera tropezaron con una nutrida cortina de granadas

demostrado ya, que una minoría era capaz de implicar al total de la nación sus inclinaciones belicosas. En Washington no había ni un sólo observador bien informado, quien no esté convencido de que Mr. Roosevelt, al ser reelecto, conduciría al pueblo de los Estados Unidos a la guerra con la primera oportunidad propicia y hasta se podía afirmar que, si tal oportunidad no surgiría automáticamente él la provocaría artificialmente. Sigue el artículo de Mr. Johnson, que dictadura y bancarrota serían las consecuencias inevitables disemejante desarrollo y únicamente el pueblo de los Estados Unidos, por la refutación de una reelección podría evitar su involucración en la guerra por Mr. Roosevelt. Sería, pues, la misión de Mr. Wendell Willkie, definir de una manera determinante la situación, más si él se sustraería al cumplimiento de ella, entonces y ahora mismo él se podría considerar como vencido

AMERICA ES OBRA DE ESPAÑA

"No fue un imperio de dominio el suyo: antes bien un Gobierno Espiritual y Patriarcal"

Cuando España tuvo poderío y grandeza y el mandato sobre medio universo desde un altozano yermo de El Escorial, no absorbía kilómetros de la tierra para gozarse en su beneficio desde la metrópoli, sino que sanchaba el ámbito de ésta. Y llevaba en el mástil alto de sus navíos la Cruz y en el corazón de sus dignatarios la doctrina de Cristo. Cada nueva porción del globo descubierta o conquistada era un pedazo más que añadir a la Cristiandad. Jamás la conciencia económica conjugó con la espiritual en el pensamiento de Fernando e Isabel o de los Austrias.

Cuando España conquistaba un país nuevo, salían para allá expediciones de sus hijos, que se establecían sobre los nuevos campos vírgenes con sabor de permanencia, para mejorar sus condiciones de vida, si; pero como cristianos que encuentran opción venturosa de habitar bajo el mismo sol y en el mismo planeta que les brida amor. Y el estado católico e imperial de Carlos o Felipe enviaba sus funcionarios para regir la vida del nuevo país. Estos funcionarios eran la representación exacta del espíritu católico, español e iban a gobernar con la Justicia y la Ley a todos: a blancos y a indios. En cada ser veían una criatura a la que había que proteger por igual.

Al olor del oro y los bienes, ciertamente, llegaron los espíritus fuertes creadores de riqueza; unas veces, prudentes mercaderes; otras, osados aventureros. Mas no contaban con la impunidad ni el apoyo para el logro de sus afanes de codicia. Al Estado español le interesaba la convivencia justa de los hombres sobre este valle de lágrimas, sin especial inclinación por venturas personales y menos con tolerancia de desventuras que edificasen aquéllas.

Tengo ahora sobre mi mesa algunos tomos de las Leyes de Indias, que he leído con gozo en estos días. Me ha llevado a esta afición el espectáculo de las colonias inglesas que en el cine el otro día vi.

Frente a ese sentido pagano de la colonización, las Leyes de Indias constituyen un monumento resplandeciente y ejemplar. España era como una madre prolífica que a todos quiere, como hijos suyos que son, pero se le descubre con más vigor el fondo de ternura por el último de sus pequeñuelos, que es el más débil. Para él, mayores afanes; que a los otros, que ya saben andar, basta con una mirada atenta.

Los funcionarios imperiales veían llegar cada día a las costas de Indias navíos plétóricos de españoles, y luego observaban la convivencia en el trabajo de estos viejos hermanos con los nuevos que acababan de nutrir la gran familia de la Cristiandad católica. Observaban las condiciones de vida de unos y de otros. A cada deficiencia ponían remedio.

A cada abuso, coto. El correo de Indias traía a España centenares, millares de informes, de quejas y denuncias de los funcionarios, y el correo se llevaba de España a las Indias un verdadero cargamento de leyes nuevas, de edictos y disposiciones del Rey Nuestro Señor.

Ojeando estos tomos de las Leyes de Indias queda uno estupefacto del celo y minucia de aquella organización estatal. No era un Imperio de dominio el de España. Era un Gobierno espiritual y patriarcal. Persecución de todos los abusos, ordenamiento de la vida para elevarla al nivel de la civilización. Así, por ejemplos, una orden: "Que Nuño de Guzmán, gobernador de Galicia en Nueva España, ponga en libertad las mujeres y niños que se habían vendido por esclavos de guerra, ya que está prohibido hacer indios esclavos".

Y otra: "Que los españoles del Perú no estorben que vayan los indios y las indias que tienen en sus casas a los monasterios e iglesias a recibir enseñanza de doctrina, se pena de 2000,000 maravedises."

He aquí, a vía de ejemplo, otra serie de leyes imperiales:

"Que no se trate a los indios como esclavos, ni se les venda y traspase, NI SE LES HAGA TRABAJAR EN LAS MINAS, so pena del que lo hiciere pierda la mitad de sus bienes y pague 50.000 maravedises de multa.

"Que a los indios del Perú que se redujeran a la obediencia por sólo la predicación de la fe no se les cobre tributo alguno en diez años."

"Que se cuide de cumplir los deseos testamentarios de los indios y de regular bien los abintestatos."

"QUE LOS INDIOS ENVIEN SUS HIJOS A LAS ESCUELAS."

"Se dan normas para delimitación de los pueblos de indios y los de labradóres españoles, mandando que se procure evitar disensiones entre ambas clases, RESARCRIENDO AL QUE SE CREA PERJUDICADO."

"Se insiste en el cumplimiento de lo dispuesto acerca de dar a los indios convertidos terreno para sus pueblos, y no emplearlos en servicio personal."

"SE CONSEDE LIBERTAD A LOS INDIOS CAPACES Y HABLES PARA VIVIR POLITICAMENTE COMO LOS ESPAÑOLES."

Y así sucesivamente. El capítulo dedicado a las leyes de trabajo es tan ejemplar, que hoy tendría plena

América nace y se desarrolla a la sombra de la Iglesia



Así como eres todavía fervorosa y altiva, joven y egregia, te contemplamos hoy, América: puesto el pensamiento en tu pasado de inmarcesibles hechos colmado, en el que fulgen como soles el paladín del descubrimiento, Cristóbal Colón... y el adalid de la libertad, Simón Bolívar!.. Así te salvamos hoy los indios españoles genuinos que creemos en ti, que esperamos en ti y os glorificamos: abrazada a la cruz redentora, puesta el alma en la evocación heroica... en el presente trascendental... en un futuro grandioso!..

La Virgen del Pilar

Y LA Fiesta de la Raza

Día de hondas emociones cuando al alborar del sol, despierta el pueblo español al rugir de sus cañones. Las patrióticas canciones dicen, Reina Soberana, al romper de la mañana, "que no quiere ser francesa: que quiere ser Capitana de la Tropa aragonesa".

Desde la gloriosa orilla del Ebro al Betis riente, desde la heroica y ferviente Zaragoza hasta Sevilla, España, con fe sencilla, ensalza en su amor profundo a su Virgen del Pilar, que, ¡oh prodigio sin segundo! del caos hizo brotar para España... ¡un Nuevo Mundo!

¡Despierta, España, despierta! Qué la Virgen del Pilar por tí vela; siempre alerta veló por tí cuando muerta te creyeron, y con saña te insultaban... ¡Madre España! ¡tierna madre en el hogar, leona en el batallar!... ¡siempre en desigual campaña!

Tus hijos, bravos leones a tu pecho amamantados, te conquistaron Estados e inmensas ricas Naciones. Tus invisibles legiones rebasaron su frontera, y llevaron por doquiera tu rica lengua sonora, tu imagen de gran Señora, de oro y gualda en tu bandera.

Tú, de Europa el baluarte fuiste contra el sarraceno; tú hiciste tascar el tresto hasta al mismo Bonaparte. Te vio Europa, hijo de Marte; vió tus corceles, tus carros; vió cual tus tercios bizarros tu honor vengaron en Flandes, y hasta vió temblar los Andes al cruzarlos los Pizarros!

Del uno al otro confín, te vió el orbe, con espanto en el golfo de Lepanto Garelano y San Quintín, tembló el hereje del Rhin del Alba ante los batallones; "tembló el orbe a tus legiones, y de la espantosa esfera sugetaron la carrera las garras de tus leones".

Pero no; el león hispano no es sañudo, no es cruel, que es león de Isabel la Católica, el que ufano del CACHORRO AMERICANO con él juega y se solaza, con él se une y se abraza porque es noble y es valiente, mas ¡ay del que audaz intente mancillar su noble Raza!

¿Do están hoy los que arrogantes el patrio suelo invadieron? ¿Qué pronto el polvo mordieron los que avanzaban triunfantes! Y... ¿en leyendas DENIGRANTES aún te insultan? Pero ¿quién? Los que ignoran, por su bien,

Pasa a la Página Cuatro

Qué rico sabor!
ASI DA GUSTO TONIFICARSE!

Convéngase Ud. mismo de que el Tónico Bayer no tiene sabor a medicina, que no repugna ni empalaga... que en realidad su sabor es delicioso... y, que, naturalmente, así da gusto tonificarse! Pero no es únicamente su rico sabor lo que hace notable al Tónico Bayer—de más grande importancia es que en todas las edades resulta un auxiliar valiosísimo para lucir bien y sentirse bien. El Tónico Bayer estimula el apetito, enriquece la sangre y fortifica el organismo.

TÓNICO BAYER
enriquece la sangre fortifica el organismo

ASILO DE INCURABLES

San José, 7 de octubre de 1940.

El próximo domingo 13 de octubre, a las nueve de la mañana, vamos a inaugurar en este Asilo, el «Pabellón Cleto González Viquez», y la Sala de Curaciones donada por don José Rodríguez Mora, y el Pensionado para Señoras. Presidirá la fiesta el Excmo. Señor Presidente de la República Dr. don Rafael Angel Calderón Guardia, y hará la bendición de las nuevas obras el Excmo. Señor Arzobispo Dr. don Victor Ml. Sanabria y Martínez.

Ud. será Padrino. Lo nombramos, complacidos, por la buena disposición de Ud. hacia las obras de beneficencia y especialmente hacia ésta de amparar a los ancianos.

Lo esperamos, pues, llenos de alegría,
Muy Attos. Ss. Ss.,
Santiago Crespo Vicepresidente Fausto Coto Montero Rector
Al Sr. Director de LA EPOCA

Canuto José Reyes y Balladares
Obispo de Granada, Nicaragua

saluda muy atentamente al Sr. Director de LA EPOCA y antes de partir, el viernes, de esta hospitalaria tierra de Costa Rica, aprovecha la oportunidad para agradecerle los amables conceptos que el periódico de su digna dirección tuvo para con él con motivo de su reciente enfermedad.



Gral. Francisco Franco

El milagro de Franco

"Si no fuera por el milagro de Franco, superior aun a la traición de los que les precedieron, de casi todos los que le precedieron, ¿qué sería de España en el momento en que le aceche el menor peligro?, porque el antiguo régimen y la república, por igual y de la misma manera, han traicionado a España, dejándola sin armas." (Del discurso de Rídruejo, en Valencia)

aplicación en casi todas las colonias del mundo. La consecuencia está en la realidad de nuestro tiempo. Aquí tenemos América, descubierta por España en estado primitivo, emancipada y libre de tutela, con vida que iguala y supera en algunas grandes ciudades la misma civilización europea en cuanto al concepto de civilización tiene de bienestar y progreso. Ahí, una raza nueva surgida del encuentro de nuestra vieja sangre y la sangre joven indígena que recibió con flechas a los conquistadores. Y junto a ese ejemplo de América, ahí están las colonias que el otro día vimos en una película documental. Ceylán, con treinta millones de seres en ta- parabos y unos millares de funcionarios ingleses, que después de tomar el té en el King Hotel, dan un paseo en palanquines tirados por ceylaneses de cara imbécil y gesto cansino. Hace cuatro siglos, el Rey Nuestro Señor Carlos I, Emperador, prohibió este género de "tiro" en Indias, y por eso hay en Londres veinte ministros plenipotenciarios de naciones que hablan en lengua española, dulcemente matizada con acentos criollos, cuando presentan sus cartas credenciales en el palacio real de Buckingham.

La Masonería

Para ilustración de los numerosos lectores de LA EPOCA, vamos a esbozar en estas líneas lo que es la Masonería y los fines que persigue.

La Masonería es una sociedad secreta esparcida por diferentes partes del globo, y cuyos miembros se reconocen entre sí por medio de ciertos signos. Los masones se consideran como "hermanos" y deben ayudarse unos a otros en cualquier lugar donde se encuentren, y cualquiera que sea la nación o la clase social a que pertenezcan.

Se es admitido en la Orden, después de ciertas ceremonias de iniciación, y los adeptos juran no revelar nunca a nadie los secretos de la Orden.

Creen algunos que deriva la Masonería de los misterios de Egipto y de Grecia; otros la hacen remontarse hasta la construcción del Templo de Jerusalén, en tiempos de Salomón, y le atribuyen como fundador y primer "Gran Maestro" a Hirám, arquitecto de aquel magnífico templo. Empero, se piensa con más razón que debe su existencia la Masonería a una cofradía de albañiles y arquitectos que durante el siglo VIII viajaron por Europa, construyendo las Basílicas "góticas". Dicha sociedad fué perdiendo poco a poco su carácter primitivo, admitiéndose en ella las personas extrañas a la arquitectura; sin embargo, se han seguido conservando como símbolos los nombres y los instrumentos del arte de construir, quedando sólo de la antigua asociación, el espíritu de fraternidad, y utilizándose las más veces su influencia nefasta con un fin político y antirreligioso.

Hecho el esbozo que precede debemos decir que, la Masonería con sus "secretos" se oculta bajo el manto hipócrita de la fraternidad y de una fementida filantropía, para despistar así sus tenebrosos planes contra la Iglesia Universal y los Poderes Públicos legalmente constituidos.

La Masonería con sus hijos políticos: el Comunismo, el Socialismo y el anarquismo, el Nihilismo y

otros ismos, dependen en línea directa del Judaísmo, el cual no cesa en sus actividades políticas y anticatólicas para restablecer el trono de David y Salomón, allá en Sión, la parte más alta de Jerusalén, y conseguido este fin, dominar así todo el mundo, tanto en lo político, como en lo religioso y social. Este raro movimiento es lo que se denomina muy pintorescamente "sionismo".

Las guerras pasadas, las presentes y las por venir han sido, son y serán fomentadas por la Masonería en contubernio cínico con el Judaísmo; las persecuciones religiosas contra la Iglesia en México, Alemania, Rusia y Polonia y España, han sido planeadas por la monstruosa sociedad de la «escuadra, el compás y el mandil». Los grandes crímenes perpetrados en personajes como García Moreno en el Ecuador, cuando éste ejercía el mando supremo de la República, han sido preparados en hábiles complots, tan sólo por el credo católico que sustentaban, como acaeció en el caso de Montalvo.

Y, qué decir de la persecución religiosa de 1884 en Costa Rica? Dicha persecución fué planeada por los dos hermanos gemelos; la Masonería y el Liberalismo, los cuales, actualmente, en nuestros días mantienen una sección periodística en el diario rotativo 'La Tribuna' desde donde están disparando sus proyectiles contra la inmensa sociedad católica costarricense, y aparece como caudillo, el intelectual masón y teósofo señor Roberto Brenes Mesén.

¡Alerta católicos! ¡Alerta Soldados de la Acción Católica! Unámonos todos, defendamos nuestros principios católicos y cristianos. Felicitemos muy cordialmente al señor Canónigo Bolaños por la defensa brillante que ha hecho en hábil y sabia polémica con el señor Brenes Mesén, de nuestro credo religioso y con él de nuestra santa fe católica,

José Angel Lagos U.

Zulay

In memoriam

La alegre y juvenil sonrisa
Que hubo en su edad temprana,
Imitó la cadenciosa brisa
Que deshace el rocío de la mañana.

Pero la vida se tornó en dolores
Para ella y los que la amamos tanto,
Y hoy en medio de sinsabores
Derramamos por Zulay, copioso llanto.

Y ahora sigue la tenue brisa
Como para enjugar nuestro copioso llanto,
Enamorada de su eternal sonrisa
Alegre y juvenil en el Campo Santo.

M. Salas Cabezas

Atenas, Octubre 1940

Tríptico de la Virgen del Pilar

12 DE OCTUBRE

La Plegaria

Bajo un cielo de estrellas tachonado con no visto esplendor la luna brilla, en tanto que Santiago allá en la orilla del Ebro, a la oración se halla entregado. Recuerda los trabajos que ha pasado al predicar la fe; y su alma sencilla se dirige a la Virgen sin mancilla, que en todas sus fatigas le ha ayudado. Al partir de Salem, dice a María, mis esperanzas puse bajo el manto de tu amor y piedad ¡Oh Madre mía! Y ya lo ves Señora; aunque me afano y a la mies del Señor trabajo tanto, parece que laboro y siembro en vano.

La Aparición

Así decía el siervo a su Señora, cuando ve aparecer por el Oriente, nube de hermosa luz resplandeciente como el nimbo rosado de la aurora. La nube con su luz deslumbradora, avanza lenta majestuosamente cada vez más hermosa; y de repente se pára donde el santo gime y ora. ¡Espléndida visión! Rásgase el velo que circunda la nube y entre flores aparece vestida como un cielo La Reina del amor de los amores; la que el Apóstol en su afán ansía... La Madre de Jesús... ¡Santa María!

La Promesa

Con ternura infinita en la mirada y cariño de madre en el acento, María al santo dice: «Cobra aliento, que algún día tu fe será premiada. Está en el surco la semilla echada; que a su tiempo dará, por un ciento; y toma este Pilar, cual monumento de la palabra que te tengo dada. Levanta aquí en mi honor una capilla, y pon en ella este Pilar del cielo, de mi amor para eterna maravilla; Columna de la fe, gloria y consuelo, será de la ciudad que el Ebro baña, y aquí estaré mientras exista España.

Mariano Torres.

Copiado para los fieles hijos de Tres Ríos.

Madre Patria!

Madre Patria! Un día te dejé... Quería conocer más mundos en distinto cielo; y en el mar y el viento y en el sol, un día se alejó la nave de mi fantasía, cuando las gaviotas alzaban el vuelo.

Pronto se apagaron, en la nebulosa gris de la distancia, tus luces, tus ruidos... hubo así un silencio de amaranto y rosa, y un recogimiento de intención piadosa por tus bajas torres, por tus altos nidos.

Madre Patria! Un día te dejé... La nave onduló hacia adentro del mar y el ensueño: pulsaban las olas su lírica clave, hendía las nubes rodicosas una ave, y entre clave y ave la vida era sueño.

Luego se borraron; tras la clara espuma, en el horizonte, tus cumbres, tus costas... Hube así un letargo de distancia y bruma, y un enervamiento de nostalgia suma por tu sol, tus plazas, tus calles angostas.

Primavera de oro que parece un cuento deja en mi ventana su luz y su aroma: un recuerdo danza, y mi pensamiento danzando y cantando vase con el viento en pos de la estrella que al recuerdo asoma.

Es mi fantasía?... Pleno está de sonos lejanos y alegres mi espíritu, y pienso en una distancia llena de canciones, y un desasosiego de palpitaciones bulle entre mi sangre con clamor intenso.

Paz de la tierra que dejé; campana que puso en mi infancia risueños maitines, agua clara y pura de la alba fontana, perfume en el áureo sol de la mañana... todo resplandece tras de los confines.

Madre Patria! Un día te dejé... Quería conocer más mundos en distinto cielo; y en el mar y el viento y en el sol, un día volverá la nave de mi fantasía, como las gaviotas que alzaron el vuelo.

Manuel Segura.

Programa de la Santa Visita Canónica del Sr. Arzobispo a la Parroquia de La Merced

Domingo 13 de octubre
9 30 a. m.—Recepción. Los fieles se congregarán frente a la Casa Cural. Los caballeros desfilarán delante del Palio, las señoras y señoaitas en pos del Palio a la Santa Iglesia Parroquial, organizados por el Sr. Prb^o don Romualdo Barrantes.
10 a. m.—Misa rezada con Organo: en ella hará plática el Excmo. Sr. Arzobispo.
2 30 p. m.—Administración del Santo Sacramento de Confirmación. Personas adultas y niños que ya hayan hecho su Primera Comunión, deben haberse confesado el sábado víspera, para poder confirmarse. Las partidas de confirmación se inscribirán el viernes y sábado (11 y 12 del mes).
Los niños llevan padrino; las niñas, madrina. Derecho de inscripción, ₡ 1.00.
3.30 p. m.—Reunión en la Iglesia de todas las Asociaciones: Terceras Ordenes y Cofradías de ambos sexos.
7 p. m.—Rosario, Plática de su Excelencia y Bendición con el Santísimo.
Lunes 14
5 a. m.—Misas rezadas.
6 a. m.—Misa rezada de su Excelencia, con Comunión.
4 p. m.—Catecismo de niños de todos los Centros Parroquiales en la Iglesia.
7 p. m.—Rosario y Plática de Su Excelencia.
Martes 15
(El mismo programa del lunes, en cuanto a la mañana).
4 p. m.—Catecismo de niñas de todos los Centros Parroquiales en la Iglesia.
5 a. m.—Reunión de socios y socias de la Acción Católica en el Salón de Catecismo.
Miércoles 16
(El mismo programa del lunes, en cuanto a la mañana).
7 p. m.—Rosario y Plática de Su Excelencia.
NOTAS—El lunes 14 a las 18.30 hs., antes del Rosario, Visita a las Directivas de la Orden Tercera y demás Asociaciones, de ambos sexos, en el Salón de Catecismo.
El martes 15 a los 8 hs., Visita a los terrenos de las futuras Iglesias de la Santísima Trinidad y de la Santa Cruz.
El miércoles 16 a las 9 hs., Visita a Pavas y Rincón Grande.

Pida...

BAVARIA GOLD



y le darán CERVEZA

Suscribase a La Epoca el periódico de confianza para su estimable familia - Teléfono 4062

De regreso a su Patria

MANANA PARTIRA PARA NICARAGUA EL EXCMO. MONS. REYES
Mañana, conforme nos lo comunica, con la cortesía, que distingue, partirá para su diócesis, Granada, Nicaragua, el Excmo. Mons. Dr. don Canuto Reyes y Balladares.
Largos meses de permanencia en esta capital, le dieron oportunidad de someterse a un delicadísimo tratamiento clínico, ya que Pasa a la Página Cuatro

Alfredo González Hernández obtuvo un rotundo triunfo artístico en su concierto de órgano. La Iglesia Metropolitana fue ocupada totalmente por inmenso número de personas

Cuando llegamos a la Iglesia Metropolitana para escuchar el Concierto del notable organista Alfredo González Hernández; nos sorprendió admirar la enorme concurrencia allí reunida, acostumbrados, como estamos, a ver siempre un reducido número de personas en actos de esta calidad. Justa, en verdad, era la espectación ambiente por oír a nuestro primer organista.

El programa se prometió espléndido y amplio en su estructura, pues contenía diversas obras propias para un público heterogéneo como el asistente, y así pudimos escuchar obras de Bach y Rachmaninoff, de Chopin y Dubois, de Schubert y Wilmant. Por largos años no nos había sido dable admirar en toda su potente y magnificente sonoridad este Gran de Órgano de la Iglesia Metropolitana, por tradición, por decirlo así, hemos sabido que desde los tiempos de don Alejandro Monestel este instrumento no era ejecutado poniendo en juego todos sus registros y numerosas voces. Qué emoción tan intensa y grata al espíritu, y qué tensión nerviosa más agradable, aquella Fantasía y fuga del elocuente Bach; y la solemnidad arrobadora de la Polonesa Militar y la Marcha Fúnebre, y la sublimidad celestial del Ave María, y el discreto alborozo del Alleluja, y el Allegro Cantabile, una expresión de santa y serena alegría, y el intelecto colócase alerta al escuchar Tocata de Dubois y Preludio n.º 2 de Rachmaninoff; así, todo el programa es un torbellino de

emociones sutiles, fuertes, místicamente apasionantes, que dentro de la arquitectura religiosa en que es escuchada la música que las producen, hacen arraigar en nuestro corazón la fe de nuestra sacrosanta religión, cuyos actos litúrgicos y misterios divinos, inspiraron a aquellos maestros, cuando no lo fue el amor, cuyas llamas consumían corazones y era fuego creador en mentes geniales. Y de esta manera comprendemos la excelencia de las religiones que nos elevan directamente a Dios: la única y verdadera, la católica, y aquella otra, llamémosla así, súbime de la música.

Y cuando es Alfredo González Hernández—una figura musical que prestigia a su patria y se le consagra por sus actuaciones como el primer organista—quien nos ejecuta la música, ese deleite espiritual cobra caracteres vigorosos y alcances gigantes. El señor González ha demostrado, otra vez, el completo dominio y conocimiento cabal que posee, gracias a su dedicación constante y estudios prolongados, del instrumento, y más notable, cuando éste es anticuado en su sistema, salvando magistralmente las dificultades que ofrecía.

Para terminar una felicitación sincera y calurosa para el artista por su triunfo, acompañada de nuestra gratitud por habernos regalado horas tan gratas. Y para la Asociación de Cultura Musical, también nuestra enhorabuena, por organizar estos actos que mantienen perpetuamente encendida en este ambiente materializado, la llama del arte y la cultura.

La fiesta de la Independencia en Pacayas

El 15 de setiembre de 1940, fué celebrado en Pacayas, con la majestuosa solemnidad que inspiran el amor a la Patria y a la Religión.

Así lo indica el hermoso desfile de los escolares, alumnos y maestros acompañados de las autoridades y de muchos vecinos feligreses, que fueron de la casa de enseñanza a la Iglesia parroquial, ostentando airoso la bandera tricolor nacional de Costa Rica. El canto del himno de acción de gracias, las preces finales y una ligera alocución dieron por terminadas las ceremonias y visitas religiosas. Antes de emprender su marcha de regreso, a una señal del maestro de canto, los niños cantaron el himno patriótico de Costa Rica, siguiendo luego el desfile hacia la escuela, donde habían preparado la asamblea de los niños y gran fiesta de escuela.

Los señores, Jefe Político del cantón de Alvarado, don José Araya; don Antonio Dobles, Alcalde; doña Rosa de Dobles y don José Palma, Directores de la escuela; los señores miembros del Ayuntamiento; los filarmónicos y policiales y todos los que contribuyeron, aun cuando no fuera más que con su trabajo o asistencia a los diferentes actos de la fiesta, son dignos de felicitaciones y agradecimientos muy sinceros. Hay motivos poderosos de justa razón para conmemorar el más hermoso día de nuestra patria, cuya autonomía no exigió sacrificio de vidas humanas, territorios, ni tesoros: nuestra libertad e independencia hemos de agradecerla a Dios, en primer lugar, autor de todo bien y después al Rey de España, por su generosidad y gentileza con que firmó el decreto de nuestra independencia del reino español.

Desde 1821 viene Costa Rica heredando los dones de la religión católica, la lengua castellana y el poder de elegirse su Gobierno y leyes políticas, que forman su autonomía nacional. Y por bendición de Dios nuestros Gobiernos, con pocas excepciones han regido los bienes del Estado por los senderos de paz, progreso y armonía con su Religión y sus Autoridades y de buen respeto para todos en el orden debido.

Así va dirigiendo los destinos del Estado el actual Gobierno del Dr. Rafael A. Calderón Guardia, que ha sido electo constitucionalmente por el mayor número de votos de ciudadanos costarricenses que ha sufragado en la historia política de esta República.

Julio Viquez G. Presbítero

Un piano magnífico se vende de oportunidad

INFORMA ISOLINA VARGAS (175 varas al este Escuela Mauro Fernández).



Por el Tribunal de Censura Cinematográfica de la ACCION CATOLICA BUENAS

Table with film titles and censorship classifications. Columns include titles like 'Casa de los sustos', 'Pájaro azul', 'Látigo', etc., and classifications like 'Clase A, 1a. Sección', 'ESCABROSAS', 'CONDENADAS'.

Las diversiones deben ser sanas; no lo son las que enlodan y son ocasión de rebajamiento moral. Concurra al buen cine; repudie el cine malo e inhumano. De Lunes a Viernes, entre 1 y 4 de la tarde, llame al Teléfono 2353 para preguntar por la película que desee y se le atenderá gustosamente. Consulte la última Lista de Censura en las ventanas de la LIBRERIA LOPEZ.

Día 12 de Octubre en Tres Ríos

A las 6 a. m. — Misa cantada de Comunión. A las 8 a. m. — Solemne procesión de Nuestra Señora del Pilar, con artistas carrozas y acompañada por la banda militar de Cartago y la Banda Municipal de la Unión. A continuación Solemne misa coriada por los 14 mejores cantantes del país y Sermón a cargo del Prévitero Francisco de Paul Castillo. A las 10 p. m. — Rosario Solemne. NOTA: — Vea programa de diversiones cívicas.

Suscríbase a La Eppca periódico de los católicos

La Virgen del

Viene de la Página DOS que eres de la guerra el rayo, cual lo fuiste el "Dos de Mayo" en Madrid; luego... en Bailéol Mas hoy, ya entre estrecho abrazo, en la FIESTA DE LA RAZA, hoy América te abraza, y descansa en tu regazo; y unidas en dulce lazo de tu lengua en la armonía, tus hijas allende el mar, vienen de nuevo a jurar, con tu amor, el de María, que es la VIRGEN DEL PILAR. Un Colombiano

El 80 Aniversario

de la muerte de don Juan Rafael Mora fue celebrado con una imponente Asamblea Cívica en la Escuela de su nombre en esta capital

Amablemente invitados por los Directores de las escuelas Juan Rafael Mora, don José Angel Brenes (sección de varones) y doña Luz Porras de Ulloa (sección de niñas) concurrimos a la magna asamblea cívica, que con motivo del 80 aniversario de la muerte del prócer don Juan Rafael Mora, celebrara con tanto entusiasmo y de tan perfecto modo el ilustre plantel. Hemos notado que cada uno de los actos patrióticos que realiza la escuela Juan Rafael Mora, obedece a un alto sentido nacional, y porque "algo" quede en el alma de los niños, la objetividad se perpetúa con luz de sabiduría, hecha lección viva. El prócer Juan Rafael Mora es, entre los grandes hombres de la República, acaso el que más conocen nuestros niños: su vida, extinguida entre los remollos de una incompreensión, nunca suficientemente calificada, por la Historia Patria, porque el juicio definitivo aun no se ha pronunciado con todo el rigor posible, para sobre él, levantar el símbolo de nuestra genuina libertad, y bajo él condenar toda la vileza y todas las traiciones en cualesquiera manifestaciones que se presenten, el prócer Juan Rafael Mora, decía mos, es el más amado de nuestros niños, porque sencillamente es el más conocido. Y es que, los señores Directores de la Juan Rafael Mora, se han preocupado muy mucho, porque el benemérito padrino que prestó su nombre a la institución, a que sirven, a su escuela bien amada, sea de todos conocido, en su actuación, como ciudadano eminente; unido, con los óleos de la autoridad suprema, que concede la nación costarricense: como organizador fecundo y depurador del régimen republicano, como sostenedor de la libertad, y defensor de ella, en los más difíciles trances y finalmente, esta es su gloria definitiva, como mártir de sus

Diálogo enigmático

—Mil libras al mes dice Usted? —Mil dólares, Señor. —Y el otro? —Trescientos, Señor. —Qué desvergüenza. —Cuestión de estómago, Señor. —Y los del Comité Fran ce—Amerique? —Ya no spik, Señor. En el vespertino "La Hora" leímos la noticia de que

el raptor del niño 'Tristán en California, es un ferviente partidario de Hitler. Por la misma fuente que ella, nos, hemos informado de que también era un asiduo lector de dicho vespertino, lo cual lo inclinó irresistiblemente al plagio. Nuestra Cancillería—no servida actualmente por el Lic. Echandi ha dirigido una nota circular a los demás Gobiernos de Centro-

américa, instándolos en términos sentimentales y plañideros, a una acción conjunta ante el Gobierno de España, para que la Madre Patria no declare la guerra a la "Pérfida Albión" Para contestar la espon-tánea y fial excitativa, le bastará al Gral. Franco, leer las lindezas que le cantó la prensa nacional, con muy raras y contadas excepciones, cuando su Gobierno tuvo el incidente con el de Chile. posarse, en una plataforma sobre la que se yergue Costa Rica. Llega un momento en q' las niñas bailan, la genuina música guanacasteca, pero finalizado el baile, C. Rica habla y tiene para su hijo, la Provincia del Guanacaste, tier-nas palabras. Todos estábamos extasiados, y un nuevo conocimiento, con un nuevo amor, nos unía a la linda región del Golfo y de sus tierras de milagro. La música y la poesía, el canto y la palabra que era, fuego divino sobre las cabezas de los centenares de asistentes caía sobre todos los que, en un día memorable para Costa Rica, nos congregamos, bajo la bóveda de la feliz escuela, en la que vive la memoria de don Juan Rafael Mora, como devotos de su grandeza y en súplica de que él siga viviendo en los costarricenses con lo mejor que hubo en su corazón, que fué siempre su gran amor a Dios y a la Patria, por cuya defensa dió su vida, sin vacilación..... Hablan o cantan y luego van a

De regreso Mons.

Viene de la página TRES el venerable Obispo, desde hacía varios años venía padeciendo de una dolorosa enfermedad q' requería operación quirúrgica. E internado en Hospital, San Juan de Dios, y operado con todo felicidad, ya, lo vimos salir en la semana pasada, bendiciendo a Dios, y a los médicos, enfermeros y empleados y cuántas almas piadosas se habían interesado por él, en el transcurso de su asilo. Mons. Reyes y Balladares, ha permanecido en los últimos días en el Palacio Arzobispal, donde ha sido ob-

yecto de particulares atenciones del Excmo. Mons. Sanabria. Al comunicar el restablecimiento del ilustre Obispo de Granada, nos llenamos de alegría, viéndolo partir para su amada grey con nuevos bríos, y en salud visiblemente restablecida. Tenga muy f e l i z viaje Mons. Reyes y acepte los votos que hacemos en el Señor para que, libre de las aflicciones de su enfermedad por siempre, pueda seguir trabajando, con el afán apostólico que le caracteriza.